
出台仅 3 个月时间的格莱美

大规模改革计划，在一众新老音

乐人声势浩大的抗议声中遇到了

麻烦。6 月 30 日，对改革持反对意

见的歌手组成联盟，在美国纽约

曼哈顿召开新闻发布会宣布开始

对格莱美实施抵制行动，并将向

法 院 提 出 上 诉 申 请 。 音 乐 人 指

出，改革计划对希望获得崇高音

乐荣誉肯定的音乐人不公平。

众多奖项或取消或合并

今年 4 月，格莱美奖主办方美

国 国 家 录 音 艺 术 与 科 学 学 院 宣

布，从明年 2 月的第 54 届颁奖礼

开始，他们计划将奖项数量减少

31 个，从原本的 109 个削减为 78

个。被取消的奖项包括最佳当代

R&B 专辑、城市/另类表演、最佳

说唱乐队/组合、最佳儿童朗读专辑

等，其中古典音乐类损失最为“惨

重”，除“最佳古典专辑”与“最佳室

内乐演奏”奖项被废除，两个最佳器

乐独奏奖被合并为一项外，著名华

裔大提琴家马友友曾在 2010 年斩

获的“最佳古典跨界专辑”奖也被取

消。而印第安音乐、夏威夷音乐、拉

丁爵士音乐等具有地方特色的音乐

单元奖则被合并到“最佳地区传统

音乐”这一奖项中。

此外，格莱美男女分类的奖项

被大规模合并，流行、R&B 和乡村

奖项等都不再区分最佳男歌手和最

佳女歌手，通通只设最佳歌手一个

席位，男女候选者在同样的奖项中

竞争。改革计划还在参评人数上作

出新规定，每个奖项的竞争者将由

以前的25 个增至40 个。如果一个

单元的参与竞争者不足25人，该奖

项将在颁奖礼上被废弃。而如果该

单元的竞争者连续 3 年都不足 25

人，那么奖项将被彻底取消。

格莱美主席兼首席执行官内

尔·波特劳在谈到改革计划时指出，

这样的变化就是为让格莱美更适应

音乐界的新规则，使这个年过半百

的音乐奖拥有更美好的希望和未

来：“我知道，每年都让格莱美来一

次大规模改革几乎是不可能的，尽

管以往我们都会去做一些尝试，却

从没有掉过头去整体回顾格莱美

的经验。早在去年，我们就决定

要着手处理问题，全面考察如何

对 格 莱 美 进 行 一 个 更 为 一 致 的

变革。我认为，这次的改革是积

极的，能够让格莱美的竞争更加

激 烈 和 具 有 含 金 量 。 如 果 我们

一直安于现状，格莱美只会走向

末路。”

改革被指扼杀民族音乐

然而，改革计划招致的激烈

反对却是格莱美奖组委会没有预

料到的。计划刚出台，美国著名

乐评人斯蒂夫·斯道特就评价说：

“这一系列的变革本质就是一场

自相矛盾的措辞。格莱美这次的

改革只会带来消极作用，因为对

于希望获得肯定的歌手无疑是无

情 的 打 击。”以 爵 士 钢 琴 大 师 赫

比·汉考克和传奇老牌摇滚乐手

卡洛斯·桑塔纳为首的一众老牌

歌手联名上书美国国家录音艺术

与科学学院进行投诉，表达对格

莱美大刀阔斧改革的强烈不满。

6 月底，抗议声浪达到顶峰。

曾 4 次获得格莱美奖提名的拉丁

爵士乐手鲍比·萨纳布里亚成立

了反对改革联盟，号召音乐人联

合抵制格莱美奖以及美国哥伦比

亚广播公司 CBS 的节目。这是因

为，CBS 在 6 月刚刚与格莱美颁奖

礼续约 10 年，将继续担任颁奖礼

和提名现场直播及其系列音乐节

目的独家转播电视台至 2021 年。

除抵制电视台节目的行动，纽约

市拉丁爵士乐艺术家们还提出上

诉计划，声称美国录音学院的决

定威胁了他们的生存。因为即使

只是格莱美奖的一个提名，这个

荣誉也能大大促进音乐的销量。

音乐家对改革计划争论的焦

点主要集中在对民族音乐和古典

音乐的影响上，尤其是许多拉丁

籍歌手，愤怒地指责格莱美正在

赶民族音乐走上绝路，这对那些

坚守民族音乐信念的音乐人来说

不公平。7 月 1 日，萨纳布里亚接

受媒体采访时表示：“这是对文化

多样性和音乐多样性的羞辱。我

们应该做的是大力支持民族音乐

的发展，而不是压制那些有意投

身民族音乐的歌手的热情。”

美国权威单曲排行榜《公告

牌》主管比尔·维尔德认为，格莱

美奖改革真正困难的地方在于，

作为音乐人公认的职业生涯的崇

高荣誉，格莱美需要通过对奖项

重新洗牌来保证自身的高价值，

引 导 消 费 者 清 晰 了 解 音 乐 界 趋

势，这 个 大 方 向 并 没 有 错，问 题

是，没有人愿意牺牲自己的那块

音乐类别：“格莱美的改革思路获

得了一些人的认可，但是，他们仅

仅停留在概念阶段。如果你正好

是被格莱美取消的那个类别里的

歌手，你肯定不会太高兴。”

乐评人认为需理性看待影响

被誉为“音乐界奥斯卡”的格

莱美音乐奖是美国一年一度的音

乐评选盛会，也是世界范围内最

具影响力的音乐大奖之一。虽然

和电影界的奥斯卡一样被打上了

美国文化的印记，但世界各地的

众多音乐人仍以能捧得格莱美的

老留声机奖杯为荣。格莱美奖的

权威性、公正性和广泛影响性，使

它不仅成为对音乐人专业水准的

极高肯定，同时也是专辑和单曲

卖座的金牌保障。

但是，近年来的格莱美颁奖

礼却总让人提不起精神。许多观

众反映，冗长的提名名单令人昏

昏欲睡，有些奖项又给人“为颁奖

而颁奖”的感觉，格莱美确实需要

一场改革。通过削减合并、男女

同赛、末尾淘汰三种形式大规模

瘦身，格莱美在乐坛大环境变化

的情况下，不得不以更贴近大众

和市场来求出路。

德式单簧管青年演奏家刘述

在接受记者采访时表示，在全球

唱片业整体疲软的趋势中，民族

音乐和古典音乐所占市场份额也

在缩小，调整太过细致的分类奖项

成为格莱美不得不做的一件事，他

透露：“前不久，美国五大交响乐团

之一的费城交响乐团宣告破产，这

反映出古典音乐在培养市场和观众

方面仍存在一些问题。民族音乐也

是如此，即欣赏的人多半是艺术圈

内人士，真正的观众并不多。另外，

盗版和非法下载也影响了音乐人的

收入和创作欲望，音乐质量缩水同

样会导致相关奖项缩水。虽然改革

会打击一部分人的积极性，但即

使没有奖励，许多优秀的音乐人

还是会坚持他们的梦想。”

中国流行音乐学会理事、著

名乐评人科尔沁夫对记者说，最近

几年，格莱美奖和奥斯卡奖一样遇

到了收视率下降的困扰，为提升公

众关注度和社会影响力，在受众面

较小的古典和民族音乐上削减奖

项，也是出于商业考虑，虽然改革计

划遭到激烈反对，但其事实上能产

生的影响十分有限：“音乐本身的质

量以 及 推 广 手 段 才 是 生 存 的 根

本，能获得大奖固然锦上添花，但

不应将其视作唯一。”

美国音乐人联名抗议格莱美奖“瘦身”
本报记者 李鹤琳
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在日前落幕的联合国教科文

组织第 35 届世界遗产委员会上，

日本进 入 世 界 遗 产 候 选 名 单 的

东 京 都 小 笠 原 群 岛 和 处 于 地 震

灾 区 的 岩 手 县 平 泉 遗 迹 均 成 功

入 选 。 这 个 消 息 令 很 多 日 本 人

倍感欢欣鼓舞之时，也加深了一

些 人 对 日 本 申 遗 热 的 忧 虑 。 日

本《朝日新闻》指出，成功申遗或

许可以拉动旅游升温、振兴当地

经济，但其带来的并非都是积极

效 应 。 在 日 本 一 些 成 功 申 遗 的

地区，盛名之下的一些负面效应

正在显现。

2007 年成功申遗的石见银山

位于日本岛根县大田市，是日本

历史上持续开采 400 年的著名银

矿，人们在那里发现了大大小小

600 余处保持原貌的坑道。通往

山上景点的主要通道是山脚下一

条约 1000 米长的古街，至今仍有

一些居民居住在这条古街上。石

见银山申遗成功后，蜂拥而至的

旅客一度让当地居民不堪其扰。

为保护景区，石见银山采取了一

些措施，比如，严格禁止机动车入

内，游客可乘坐的交通工具只有

专门的观光巴士。但对于当地居

民来说，频繁往来的巴士同样产

生了大量噪音污染，还有一些游

客会随意攀折居民种植的树木。

一位 63 岁的居民抱怨道：“以前我

们过着门不上锁、夜不闭户的平

静生活，但后来我们的生活全乱

套 了。”申 遗 成 功 后 如 果 环 境 遭

受 破 坏 将 会 被 取 消 世 界 遗 产 的

认定，这促使当地人更加重视环

境保护。2008 年，根据当地居民

要 求，景 区 停 止 运 营 观 光 巴 士，

游 客 只 能 徒 步 进 入 景 区 。 徒 步

游 览 石 见 银 山 往 返 需 要 两 个 多

小 时，这 让 很 多 游 客 望 而 却 步。

近年来，石见银山的游客因此不

断减少。

日本岐阜县的白川乡和五屹

山历史村落同样遭受申遗成功的

困扰。这些村落至今仍保留着日

本古代传统乡村建筑，村内散布

着几十栋由茅草和木材搭建的房

屋，屋顶如两手合掌时成 60 度的

造型，因此得名合掌屋。合掌屋

通常有四五层楼高，全部由人手

搭建，不需一根钉。1995 年，联合

国教科文组织将白川乡和五屹山

历史村落列入《世界遗产名录》。

此后，这座拥有 600 余居民的村落

有了和石见银山相似的烦恼：拥

堵、噪音、垃圾……

事实上，在日本的 10 多处世

界遗产中，如石见银山、白川乡和

五屹山历史村落一样因过度旅游

开发带来负面效应的并不少。而

且，事实证明，成功申遗对拉动旅

游升温的作用十分有限，通常只

在申遗成功后的最初几年有明显

效果。东洋大学旅游学教授岛川

崇准认为：“旅游开发与遗产保护

往往很难兼顾。”

综观世遗可能带来的这些负

面效应，一些日本地方政府认为

申遗付出的巨大成本得不到相应

回报，因而放弃了原本的申遗计

划。山形县的最上川是日本的旅

游胜地，包括出羽三山等 65 处著

名旅游景点。山形县此前打算申

请最上川为世界遗产，但吉村荣

美子在 2009 年出任山形县知事后

立刻宣布放弃申遗。她说：“申遗

需要花费大量的资金，这笔投资

就像一个无底洞，还不如踏踏实

实把这些钱用在遗产保护上。”根

据山形县的保守估计，申遗所需

资金达 3.88 亿日元（折合人民币

约 3100 万元）之巨。

就像当地人之前所担心的那

样，此次平泉遗迹虽然成功入选

《世界遗产名录》，但其中的柳之

御 所 遗 迹 被 排 除 在 外 。 联 合 国

教 科 文 组 织 在 评 定 平 泉 遗 迹 时

更为重视的是平泉的净土思想，

而 作 为 政 治 场 所 的 柳 之 御 所 由

于 政 治 意 味 过 于 浓 重 未 被 收

录 。 这 意 味 着 当 地 政 府 此 前 为

申遗砸在柳之御所上的 23 亿日

元（折合人民币约 1.8 亿元）打了

水 漂 。 当 地 政 府 对 这 一 结 果 并

不 甘 心 ，做 出 了 追 加 申 报 的 决

定，但 有 日 本 媒 体 认 为，这 一 决

定“胜算不大”。

对世界遗产领域有相当研究

的日本国士馆大学建筑史教授冈

田保良说：“申遗的确有很多可取

之处，比如，可以让人们主动去深

度挖掘申报项目的历史、文化价

值，有助于在世界上确立自己的

文化身份等。但是，申遗这座独

木桥实在太难走，中央政府应该

替地方政府把好关，给出充分的

建议。在地方政府准备申报的初

步阶段，中央政府就应该针对申

报项目进行一个可行性分析，避

免地方政府走弯路。”

（资料来源：日本《朝日新闻》）
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马德里落成星光大道推广西语电影

奥地利博物馆夏季优惠计划吸引游客

埃及举办马丘比丘纪念展

日本反思申遗热：花钱申遗 不如花钱保护
本报记者 毛 莉 编译

本报讯 （驻埃及特约记

者裴爱红） 6 月 28 日晚 6 点，

“纪念秘鲁马丘比丘遗址发掘

100 周年图片展”开幕式在埃及

博物馆第 44 号厅举办。各国驻

埃使节和当地主要媒体百余人

出 席 活 动 。 埃 及 文 物 部 长 扎

西·哈瓦斯和秘鲁驻埃及大使

阿尔伯特·戈尔韦兹·里韦罗出

席开幕式并分别致辞。

里韦罗大使向来宾介绍，

马丘比丘有“古老的山”之义，

是保存完好的前 哥 伦 布 时 期

的印加遗迹，南美洲最重要的

考古发掘中心，也因此是秘鲁

最 受 欢 迎 的 旅 游 景 点 。 由 于

独特的位置、地理特点和发现

时间较晚，马丘比丘成了印加

帝 国 最 为 人 熟 悉 的 标 志 。

1983 年，马丘比丘被联合国教

科文组织认定为世界遗产，是

世界上为数不多的文化与自然

双重遗产之一。2007 年，马丘

比丘遗址被评为新世界七大奇

迹之一。

哈瓦斯部长在致辞中则对

今年 3 月美国耶鲁大学首次归

还秘鲁 363 件马丘比丘印加文

物表示祝贺。他还向媒体和来

宾介绍了在今年“1 月 25 日革

命”中，埃及青年人筑起人墙保

卫埃及博物馆的壮举，表达了

埃及加大追索海外 流 失 文 物

力 度 的 决 心 ，并 再 次 发 出 了

“ 埃及博物馆安全，埃及即安

全”的呼声。

7 月 7 日为秘鲁的马丘比

丘日，2011 年 7 月 7 日是马丘比

丘被发现 100 周年。据悉，该图

片展将于今年同期在全世界 60

多个国家的秘鲁驻外使馆和总

领馆举办。

本报讯 （驻西班牙特约

记者庄丽肖）6 月 27 日，一条好

莱坞式星光大道的落成揭幕仪

式在西班牙首都马德里举行，

西班牙电影学会主席恩里克·
冈萨雷斯·马丘主持仪式，西班

牙多位著名导演和演员出席了

当天活动并参加走红毯仪式。

星光大道是西班牙首相府

“电影街”计划的一部分，旨在推

广马德里和整个西班牙的电影

活动，该项目得到了马德里市政

府和西班牙国家彩票公司的大

力支持。大道位于市中心西班

牙广场边的马丁·德·罗斯·埃洛

斯大街。为纪念西班牙电影学

会成立 25 周年，包括阿莫多瓦、

卡洛斯·绍拉、费尔南多·特鲁埃

巴等导演和安东尼奥·班德拉

斯、佩内洛普·克鲁兹、贾维尔·巴

登等演员，首批共计25位西班牙

著名电影人留名星光大道。上

述人选由西班牙电影学会管理

委员会投票选出，包括部分已故

电影人，以此纪念并表彰他们为

西班牙电影作出的杰出贡献。

星光大道计划今后每年增添一

至两位西班牙电影艺术家。

西班牙本土电影圈众多国

际级明星的出席亮相将揭幕活

动气氛推向高潮。佩内洛普·
克鲁兹表示，她对能在自己故

乡的星光大道留下名字感到非

常荣幸。作为重要的文化地标

景观，星光大道将成为马德里

新的观光景点。

本报讯 （驻奥地利特约

记者王娟）2011 年 7 月，奥地利

福拉尔贝格州的 28 家博物馆

联 合 推 出 了 夏 季 家 庭 优 惠 计

划，以高性价比的“家庭卡”吸

引市民走进博物馆，亲近历史

和文化。

这 项 名 为“ 旅 行 目 的 地·
博物馆”的家庭优惠计划向家

庭游客出售“家庭卡”。持有该卡

的家庭成员只需支付 1 欧 元 ，

即 可 参 观 一 家 博 物 馆 。 优 惠

卡 活 动 分 别 在 7 月 、8 月 和 9

月 的 第 一 个 周 日 举 办 ，7 月 3

日是第一个活动日，参与该计

划的每所场馆，都为参观家庭

安 排 了 一 个 特 别 项 目 。 这 一

举 措 旨 在 鼓 励 市 民 积 极 接 触

和了解身边的博物馆，丰富公

众和博物馆的互动活动。

福 拉 尔 贝 格 州 是 奥 地 利

最西面的 联邦州，该州首府布

雷根茨市坐落在勃登湖畔，因

其 一 年 一 度 的 戏 剧 节 而 闻 名

于世，具有浓厚的文化氛围。

此 次 博 物 馆 的 夏 季 优 惠 计划

将为这里的 人 们 带 来 更 多 的

艺术享受。

动态扫描

作 为 世 界 上 最

热、最拥挤的城市之

一，泰国首都曼谷一

直 因 其 较 为 严 重 的

堵 车 状 况 让 市 民 痛

苦不堪。不过现在，

曼 谷 市 政 府 创 意 性

地 启 动 了 一 项 名 为

“ 路 上 读 书 计 划”的

行动，巧妙将堵车漫

长 的 等 待 时 间 转 变

成 提 升 市 民 文 化 素

质的机会，迎来人们

的广泛好评和欢迎。

曼 谷 堵 车 可 谓

全 球 闻 名 。 坐 飞 机

去曼谷，在即将于廊

曼国际机场降落时，

空 中 俯 瞰 整 座 城 市

就像一座硕大无朋、

被 排 排 高 楼 隔 开 的

露天停车场，马路上

的 汽 车 常 呈 蠕 动 甚

至 是 静 止 状 。 堵 车

是因为车多，全曼谷

600 多万人有 300 多

万辆汽车，平均每两

人 就 有 一 辆 。 在 上

下班高峰时间以及学

生上下学时段，道路

基本被车辆塞满。如

果是周一早上、周五

下班时间前后，或是

遇上下雨天等情况，

就会出现非常严重的

堵车。2008 年，曼谷

的出租车司机曾经自

发发起过一场“卡拉

OK运动”，为乘坐出租车的市民

提供唱歌服务，以排解堵车的郁

闷、打发时间。但是，曼谷市政

府却从中看出了发展文化运动

的空间，开始酝酿提升市民素

质的计划。

6 月 22 日，曼谷市政府与 9

家出租车运营合作社联合启动

“路上读书计划”，推

动市民利用出行时间

阅 读 更 多 好 书 的 活

动，让乘客在车上享

受“开卷有益”带来的

乐趣。曼谷市副市长

塔雅女士在市民广场

主持了启动仪式，并

为参与这项计划的出

租 车 贴 上 贴 纸 表 明

“身份”。她表示，该

计划符合曼谷市政府

促进市民更多阅读、

提高知识水平和文化

素质的政策，有助于

使曼谷市成为“读书

之都”。据相关部门

统计，曼谷市民每人

每天花在路上的时间

达 107 分 钟 之 多 ，尤

其是交通堵塞的市中

心地区，路上所花时

间还会更长。坐在出

租车上的市民如果能

利用这段时间进行阅

读，不仅可以缓解因

堵 车 产 生 的 焦 躁 情

绪，还可以通过阅读

增长知识，丰富生活。

目前，“路上读书

计划”获得了曼谷多

家出版商和书商的支

持，例如南美、亚洲、

安玛琳、沙塔蓬等出

版商均为该计划提供

书籍，这些书本被放

置在出租车第一排座

位的椅背处，方便市

民拿取阅读，而服务是完全免

费的。现在，共有 9 家出租车运

营商的 50 辆车参与了计划。塔

雅副市长表示，市政府将争取

让 500 辆出租车加入该计划，并

将其扩展至地铁、公共汽车等

领域，以让市民充分利用各种

闲余时间进行阅读。
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▶ 7 月 9 日，在加拿大不列颠哥伦比亚省西温哥华，印第安原

住民参加一年一度的“帕瓦”狂欢活动。“帕瓦”狂欢是印第安原住

民庆祝自己的文化和传统的一个活动，原住民身穿民族服饰，在

歌声和鼓声中表演不同风格的印第安舞蹈。 （新华社发）

成功申遗对拉动旅游升温的

作用十分有限，通常只在申遗成

功后的最初几年有明显效果。

曼谷市副市长塔雅女士在启动仪式上为参加“路上读书计划”

的出租车张贴标识。


